



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Democracia ful.

Estamos como estábamos; las personas más ilustres, los magistrados más respetables, los guerreros más entendidos, las empresas más importantes, sufren el dominio de políticos sin experiencia ni mérito, incapaces de servir al Estado ni de permitir que se le sirva con gloria y con provecho. No basta poner al frente del Gobierno un hombre de talento, es preciso que ese talento sea gubernamental. Se puede ser un gran jurisconsulto y un mal administrador al mismo tiempo, el caso del Sr. Canalejas es patente. Ya decía Cicerón que los buenos oradores habían sido malos jefes de Estado.

El actual Presidente, al ver que la opinión pública, aquel anhelo en que ponía toda su fe de gobernante, huye de él como la sombra de Saís, hecha la culpa a las injurias de la prensa y atribuye su descrédito y desaciertos al periodismo que lo elevó. ¡Ingrato! ¡Como si el barómetro tuviera la culpa del mal tiempo! Nosotros no podemos marcar aciertos en el desorden administrativo a que nos ha conducido un gobierno, cuya norma de conducta es: *No castigar a nadie para tener adictos.*

No le quieren ni los católicos, ni los socialistas, ni los republicanos, ni los conservadores; ha tenido la triste habilidad de disgustar a todos, y aquél hombre que en el mitin arrebató a las multitudes porque les prometía mucho, se siente abandonado de ellas por no cumplirles nada.

No quedan a su lado más, que aquellos redactores de *El Heraldo*, que en las fronteras de la república ejercían el contrabando de ideas metiendo de matute los detritus intelectuales del arroyo francés y que ahora se han vuelto carabineros monárquicos al ocupar un sitio en el presupuesto, desde donde desacreditan el buen sentido de su protector y amigo.

Canalejas hoy día es un prisionero de la monarquía. Acaso el mayor mérito de Maura como político ha sido éste; hacer picar en el anzuelo del gobierno al único hombre que en poco tiempo hubiera podido cambiar el régimen, y prestarle su apoyo incondicional sabiendo que cuanto más y mejor le apoye, más inútil le dejan los liberales para ocupar otra vez el poder. Es un fracasado. Quiso colocar el arroyo sobre el altar y la podredumbre alcanzó al cetro de su poder. Dejando hacer, dejando pasar, ha desacreditado al liberalismo, que envuelto en el manto de la democracia, ha perecido ahogado por el polvo de la falta de energía. Quiso ser grande y ha sido ridículo.

Flores de las leyes.

Una vez declarado por la sala sentenciadora que se extinguió la personalidad que ostentaba en el litigio

el recurrente, no puede prosperar el recurso por descansar en supuestas infracciones de ley y de doctrina que tienen aplicación al caso de que se trata.

No puede prosperar el recurso relativo a la forma en que hubo de redactarse una resolución por tratarse de un defecto, que de existir, no sería susceptible de casación.

La fuerza probatoria de los documentos públicos puede ser contradictoria y enervada por otras pruebas de la misma ó distinta naturaleza.

No procede discutir en casación las cuestiones que no han sido deducidas oportunamente en juicio.

H. del T.

Cancionero de «El Castellano».

Elecciones municipales.

Yo me holgara, decía Carlos Quinto, de hallar de cada pueblo en el recinto tres buenas *Pos*: un Párroco de celo, un buen Prestor y un Preceptor modelo: ellos son en la bella maquinaria de toda sociedad rueda primaria; ellos son las columnas y el cimiento, que al social edificio dan sustentio; pues las almas se salvan por el Cura, reciben del Maestro su cultura, y de alma y cuerpo el bienestar no en balde espera el pueblo del Señor Alcalde.

De ordinario en los pueblos no están quedas de la Iglesia y la Escuela las dos ruedas: á su compás mañana y tarde el Maestro y de día y de noche el Cura diestro van puliendo con arte y con paciencia la mente, el corazón y la conciencia; ya desbastando troncos y más troncos con su palabra hasta quedarlos roncós ya con arte divino de escultores burilando en las almas mil primores, convirtiendo en estatuas los larugos y en ángeles alados los besugos.

Y en tanto que la rueda de la escuela con la del Templo engrana y va que vueta, allí en el caserón de la alcaldía la rueda concejal marcha tardía, si parada no está, y á trompicones sólo gira al llegar las elecciones, cuando las puertas de mohosos pernios se abren á electorales contubernios para elegir á gusto del cacique, aunque el pueblo se vaya todo á pique, á un monterilla inepto ó testarfero que cargue del escabeche con el yerro; y á un secretario más listo que Lope con cuya ayuda dé al pueblo julepe, sabiendo como buen republicano tirar la piedra y esconder la mano.

Que ha abierto el municipio un gran portillo, eso al cacique impórtale un pitillo: que el pobre está sin pan y sin abrigo, eso á los concejales les da un hijo: que el Cura y el Maestro lloran solos, —que no sean, dirá el Alcalde, bolos: me harto de oírlos ya tarde y mañana que parece que estamos en Frajanes: que las calles son baches y barrancos, que usen mis zapatones ó bien zancos: que se pescan, bebiendo esta agua, fiebres, beban vino y así pescarán fiebres: que este pueblo de noche está apagado, que estén como yo estoy siempre alumbrado: que no hay carreteras ni carruajes, que en burro como yo hagan sus viajes: que no hay vigilancia ni reposo, á mí no me hace falta nada de eso: que este año no se dio nada al santuario; y es porque le hizo falta al Secretario.—

Mira, pueblo, á qué horrorendos precipicios lleva el voto mal dado en los Comicios.

S. Liso y Estrada.

DE ELECCIONES

El pasado domingo, y en la Sala de actos del Ayuntamiento, tuvo lugar la proclamación de candidatos para las próximas elecciones, siendo proclamados cuarenta y cuatro individuos.

No obstante este crecido número, créese que sólo lucharán los siguientes candidatos:

Primer distrito.—D. Félix Ledesma, liberal, y D. Manuel Cano, conservador. Se eligen dos.

Segundo distrito.—D. Joaquín Arca, liberal; D. Justo Villarreal, demócrata, y D. Modesto de la Cuerda, católico. Se eligen tres.

Tercer distrito.—D. Emilio Bueno y D. Saturnino Rodríguez Urosa, liberales, y D. Baldomero Moraleda, católico. Se eligen tres.

Cuarto distrito.—D. Félix Conde, conservador; D. Ricardo Pintado, liberal, y D. Segundo de Lucas, independiente. Se eligen dos.

Quinto distrito.—D. Victoriano Medina, liberal, y D. Epifanio de la Azuela, demócrata. Se eligen dos.

Como se ve, tan sólo habrá lucha en el cuarto distrito, porque en los demás, aunque fueron proclamados varios individuos del partido republicano y socialista, es creencia general que no irán á la lucha.

Los Sres. D. José Joaquín Saavedra y D. Jesús García fueron proclamados por todos los distritos.

Decididamente los republicanos han dejado libre el paso, á no ser que se decidan á dar la batalla por el segundo distrito, por donde fué proclamado D. Esteban Bajo, aunque es de esperar que no será así.

Timoteo.

Círculo Católico ideal.

De la Cosa.

Mirada así la Casa, ya está vista la Cosa.

No es esto simplemente un *Círculo de obreros*, sino un *Centro* donde se reúnen y conversan, se instruyen y asocian los obreros y otros que no son obreros manuales, aunque sí lo sean intelectuales, industriales, etc.

b) No es un *Casino de ricos*, sino una casa donde los que tienen, vienen á ver y tratar con los que no tienen, para su recíproca estima, consideración y amparo.

c) No es una *Casa de juego*, pero sí un *Centro* donde caben las diversiones lícitas y honestos esparcimientos, desde el teatro al billar, desde la música al ajedrez.

d) No es una *Casa de beneficencia*, pero sí debe haber en ella varios centros benéficos, como son: la cocina económica, caja de ahorros, cooperativa, sociedad de socorros, secretariado del pueblo y otros.

e) No es un *Colegio*, ni menos *Universidad*, pero sí debe tener Escuelas y fomentos la cultura, por lecturas, conferencias y otros medios.

f) No es una *Lonja del trabajo*, pero sí debiera ser un sitio donde se congregarán los que le dan y le piden.

g) No es un *Centro tan providente* que por sí sólo quiera resolver la cuestión del *hambre*, pero sí es uno de los que más hacen por dar de comer al pobre.

h) No es una *Institución eléctrica*, que por sí baste para resolver la *cuestión social* en dos horas y con tres discursos, pero sí aspira á entenderla, á saber tratarla y á poner los

hitos, para (en su esfera y en muchos casos) resolverla.

i) No es un *Centro de clérigos*, pero siendo hoy, para los anticatólicos francos y brutales, en bruto, y para los solapados y astutos regalistas y liberalistas (que son golillas resucitados), en *equivalente*, sinónimas las palabras Clericalismo y Catolicismo, este Centro debe ser clerical, porque es Católico.

Y en otro sentido quisiera yo que fuera además *clerical*, en el sentido de que el clero, que está muy bien en el templo y la sacristía para ejercer allí sus funciones sacerdotales, no debe dejarse recluir en ellos.

Quieren los anticatólicos de todas las sectas y colores, vulgo *anticlericales*, que el Clero no tome parte en el movimiento social del pueblo; y así ese movimiento, sin la sal de la Iglesia, se altera y pervierte, y de social, se convierte en socialista, de regenerador en perversor, de bienhechor del pueblo en malhechor social.

Si el Clero, pues, ve esto y lo sabe, y tiene el concepto que debe de su misión social, debe salir de la sacristía é ir hacia el pueblo para salvarle.

Todavía quisiera yo que este Centro se honrara con el título de Clerical en otro sentido más amplio aún, en el sentido de nuestros enemigos, que son todos los enemigos de la Iglesia Católica. Ellos llaman clerical á todo lo que es cristiano y anticlerical á todo lo que es anticristiano. Y tienen razón, porque Clero é Iglesia, Cristianismo y Pueblo cristiano organizado sobre la base del Clero, en concreto, son una misma cosa. Como la cabeza y el cuerpo forman una sola persona, así el Clero y el Pueblo de Cristo, y quien es enemigo del uno lo es del otro.

Ea, pues, Pueblo de Cristo, á no dejarte decapitar; ea, pues, Clero de Cristo, á no dejarte robar la dirección moral y social del Pueblo. A unir uno y otro aspiran estos Centros. Y ya que somos cristianos de Cristo y no del Anticristo, en cristiano hemos de organizar las obras cristianas, á Jesucristo hemos de predicar é invocar, y el que así no nos quiera, que se vaya con su contrario.

En el terreno de las ideas religiosas sólo hay dos campos, Cristianismo y Racionalismo, y en el de las obras sociales, sólo hay dos bandos bien definidos, el Catolicismo y el Socialismo. Este es un Centro de Cristianos, no de racionalistas, de Católicos sociales, no de socialistas. Lo que esto significa y á lo que esto obliga, lo saben todos, ¿y habría de ignorarlo el Clero? ¿Lo habíais de ignorar vosotros? Os haría injuria quien tal pensara. Prosigamos.

j) No es esto una *Hermanidad*, pero sí un centro donde por mil medios se cultiva y fomenta la fraternidad y pueden reunirse hasta las hermandades.

k) No es un *Templo*, pero sí una casa cristiana, donde se ora, piensa, habla y obra en cristiano.

l) No es un *Círculo político*, pero sí es Centro de verdades hondas de política trascendental, compatibles, es verdad, con todas las formas de gobierno, pero incompatibles con el error y la impiedad bajo todas sus formas y disfraces políticos y sociales.

Aquí no debe hacerse la política chica de bandos, ni menos la infame de sectas, pero sí debe hacerse, no puede menos de hacerse, la política de Dios, que es la política de su Hijo Unigénito, Jesucristo Nuestro Señor. Y es de advertir que siempre que se trabaja por la verdad y el bien, por

la fe y la caridad, se trabaja por la política de Dios y su Cristo, que es la política de la humanidad redimida, la política de todos los que no reniegan de la civilización cristiana, de todos los que no quieren volver la espalda á veinte siglos de adelanto y progreso.

Tampoco está demás advertir que los políticos racionalistas (claro es) no son cristianos, sino por equivocación, y que los liberalistas son racionalistas, unos sin saberlo y en tonto.

Dicen que el mundo está lleno de tontos, y por eso abundan en todos los ramos y, dicen que á los tontos hay que compadecerlos, pero que no es discreto imitarlos ni menos fabricarlos.

ii) No es un *Centro periodístico*, pero en él se leen periódicos y se debe fomentar y propagar la buena prensa, como contraveneno de la mala, que con su deletéreo influjo produce como parálisis en el cuerpo social para todo lo que es movimiento y acción eficaz del Catolicismo.

Este Centro debe hacer lo que pueda á favor de la buena prensa, y debe extender su acción inteligente y propaganda benéfica fuera de la Casa por medio de la prensa, y no digo por cuál ni cómo, porque esto es obra de detalle que no puede tratarse ahora.

m) Aunque muchos de los actos y reuniones de este Centro se verificarán de noche, jamás se convertirá en *Centro de trasnochadores*. A las diez en tu casa estés. Quien ha de madrugar necesita no trasnochar. La vida de familia exige que estén todos sus miembros á una hora conveniente en casa, y los Centros que restan vida de familia no merecen el nombre de católicos ni el de instituciones saludables.

Los Judíos Franceses

nos toman por monos del Pin Pan Fun.

«A pesar—dice—de las declaraciones conciliadoras de algunos de sus hombres de Estado, España no afrontará sin dificultad su obligación de indemnizarlos de los sacrificios que hemos hecho para purgar la hipoteca marroquí. En el momento en que, concluido el Tratado franco-alemán, se apresta el gobierno á entablar conversaciones con España, es interesante una ojeada al pasado de nuestras relaciones con ese país. Ya que se trata de reivindicaciones, no dejaré la próxima negociación de liquidar, simultáneamente con la Deuda marroquí, otras deudas más antiguas, quiero hablar de las indemnizaciones franco-cubanas que el Gabinete español, hay que reconocerlo, jamás tuvo intención de rechazar.

«La cuestión de las indemnizaciones franco-cubanas se remonta á la primera revolución de 1868, y no acaba hasta diez años después, en 1878.

«La parte oriental de la isla de Cuba estaba ocupada por importante colonia francesa que allí había labrado su riqueza cultivando las tierras vírgenes y cubriendo las colinas Taurs y Liban, de Yateras, en los alrededores de Guantánamo, de plantaciones de café.

«En el pleno florecimiento de esta prosperidad estalló la primera revolución cubana, y durante diez años las magníficas plantaciones fueron devastadas y entregadas á merced de bandas insurrectas.

«Nuestros compatriotas se vieron encarcelados sin motivo, juzgados sumariamente y condenados según el capricho de los jueces militares. La historia anecdótica de aque-

lla época terrible es una serie de angustias y miserias, un largo martirio de aquellos franceses que no alcanzaron una mirada de piedad de su metrópoli.

Mientras los Estados Unidos obtienen el pago de las indemnizaciones reclamadas por sus súbditos, nuestra Administración se contentaba con manifestar su intención de no aumentar por su parte las dificultades de la situación, reservándose, sin embargo, para cuando el estado de cosas lo permitiera el volver a la carga.

España, reconociendo su deuda, invocaba sus dificultades financieras, y la excusa le parecía estimable a nuestro gobierno.

El estado de cosas no ha permitido—se escribió en 1897—aquella «vuelta a la carga» anunciada por nuestra Administración de Negocios extranjeros. Los franceses de Cuba no volvieron a tener noticia de sus reclamaciones, ni de las que dirigieron al gobierno cubano a consecuencia de la segunda revolución de 1895, y de las cuales habremos de hablar cuando se reúnan las Cámaras. Las reclamaciones duermen el profundo sueño administrativo, aún más pesado en el Quai d'Orsay que en los demás ministerios.

Este momento es oportuno para sacudir el polvo de los expedientes y sacar de su letargo a la Administración. Se trata de un centenar de millones. La España caballeresca pensará tal vez en aprovechar la ocasión que le brinda el arreglo de las cuestiones marroquíes para pagar las indemnizaciones franco-cubanas, que no han prescrito ni están saldadas, y que están en pie todavía gracias a nuestra benevolencia. Disponiendo de recursos para ocupar Lanzarote y Alcazarquivir y sostener en Marruecos numerosas tropas, no podrá atrincherarse detrás de las excusas de antaño ni alegar dificultades financieras para abstenerse de pagar. A nuestros negociadores corresponde hacerse observar.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION, YA SEA LÍTERAL O YA EN EXTRACTO)

Del 8 al 9, se hallará en el N. de Italia y en el Adriático el centro barométrico del NO. de Francia, y la depresión de Cataluña evolucionará en el Mediterráneo, por los parajes de Baleares y Cerdeña. Estos núcleos perturbadores causarán algunas lluvias y nieves en la mitad oriental de la Península, especialmente el miércoles 8, con vientos de entre NO. y NE.

El viernes 10, se acercará al O. de la Península otra depresión del Atlántico, la cual ocasionará lluvias, particularmente desde el O. al Centro, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Del 11 al 12, avanzará por nuestra Península la depresión oceánica mencionada que se extenderá hasta el Mediterráneo, y producirá lluvias bastante generales y alguna tormenta, con vientos de NE. y SE.

El lunes 13, continuará desenvolviéndose esta perturbación atmosférica, y se registrarán lluvias y alguna tormenta en la Península, especialmente desde el SO. y S. al Centro, con vientos variables.

Del 14 al 15, mejorará el estado atmosférico en nuestras regiones, y solamente estará algo perturbado en el Mediterráneo el 14, y en el NO. el 15.

Sfeijoon.

Crónica de Turquía.

Se ha celebrado en Salónica el cuarto Congreso anual de los Jóvenes turcos. El número de congresistas sumaba aproximadamente unos sesenta, entre ellos el Delegado de Constantinopla y de todas las provincias del Imperio. Hé aquí las cuestiones que ha tratado este Congreso:

Relación de las obras morales y materiales realizadas por el partido durante el año desde el último Congreso. Emigración e inmigración musulmanas. Elaboración de programas para las escuelas abiertas por el partido en todo el Imperio. Elaboración de un Reglamento para las relaciones entre los patronos y los obreros.

Se trataron además cuestiones relativas a la organización y relaciones de los partidos entre sí. Y como el mismo día de la apertura del Congreso estallaba la guerra con Italia, el primer pensamiento de los congresistas fué estudiar el modo de hacer manifiesto a la Nación los nobles y heroicos sentimientos que abrigaban acerca de este particular los Jóvenes turcos. Se acordó dirigir al pueblo otomano un manifiesto de

protesta contra Italia, declarando ilegal, inhumano y bárbaro su modo de proceder, excitando al pueblo al odio y a la expulsión de los italianos, al boicoteo de su comercio y finalmente a la resistencia tenaz contra estos injustos invasores.

Después se pasó a la discusión de los asuntos que figuraban en la orden del día. En su examen invirtieron ocho días. Siendo secretas las sesiones, se ignora lo que en ellas pasó, salvo lo que los mismos congresistas creyeron conveniente hacer público. Un diario turco, comentando este silencio y reserva del Congreso, confiesa que los socios no hicieron más que perder un tiempo precioso en cuestiones sin importancia, y concluye así: «Los Jóvenes turcos son una potencia y con una buena organización, en breve tiempo podrían regenerar al país y garantizarlo de todo peligro de desmembramiento y ruina; pero desgraciadamente no tienen esa organización y por eso no van del todo desacertados los pesimistas. El Congreso de Salónica lo ha probado.»

El primer efecto de la guerra italo-turca aquí en Constantinopla, fué la caída del Ministerio Hakkí. Se le acusaba de no haber sabido evitar este grave incidente y de haberse inclinado a ceder la Tripolitania a Italia a cambio de una indemnización pecuniaria y de que ésta reconociese la Soberanía del Sultán.

Nombrado Gran Visir Said Pacha y encargado de formar Ministerio, tropizó para ello con grandes dificultades, pues nadie quería formar parte del gabinete en circunstancias tan angustiosas. Una vez formado, la atención política se fijaba en la apertura del Parlamento, para que el nuevo Ministerio, del cual forma parte un católico—esto por vez primera aquí—hiciera público su programa.

Los Jóvenes turcos, al par que excitaban a las masas ardientemente para que continuase la guerra, quisieron que el Ministerio adoptase medidas de rigor contra los italianos que viven en Turquía, que confiscase sus bienes, los expulsase del país, etc. Algunos, aunque pocos, aconsejaban, por el contrario, que se ceda Trípoli a Italia, exigiéndole una recompensa razonable que salve el honor de Turquía.

En estas circunstancias se promulgó la convocatoria inmediata del Parlamento, que no debía abrirse hasta el 14 de Octubre. El discurso que en la sesión de apertura pronunció Mahomed V, tuvo por tema principal y único la guerra. Recordó las condiciones en que había sobrevivido el accidente, el Ultimatum de Italia, el principio de las hostilidades y el recurso de Turquía a las demás potencias para que mediase en el asunto. Manifestó que tenía plena confianza en los Ministros y Diputados para hacer cuanto fuese necesario para salvar los derechos, la integridad y el honor nacional, e invocando el auxilio divino, declaró abierta la cuarta sesión de las Cámaras. Después del discurso del Trono, el Cheik-ul Islam (Sumo Sacerdote), hizo la súplica reglamentaria, invocando la bendición de Dios sobre el Sultán, sobre el país, sobre la armada de mar y tierra y sobre el Parlamento.

El Diputado Ismail Hakkí bey quiso añadir a ésta una segunda oración para invocar la ira y la venganza de Dios sobre todos los que tratan de sembrar discordias entre los diversos elementos de la Nación, y especialmente sobre los enemigos que han declarado la guerra a Turquía.

En la sesión de apertura estaban presentes ciento cincuenta y siete Diputados, de los cuales un centenar pertenecían a los Jóvenes turcos y los restantes a la oposición. El Parlamento continuará celebrando sus sesiones con regularidad, y según todos los pareceres, se negará a una avenencia con Italia, continuando la guerra hasta que haya logrado expulsarle de la Tripolitania.

G. Moriondo, O. P.

Constantinopla 21 Octubre 1911.

La Santa Comunidad del Servicio Doméstico.

La doctrina de Jesús impregnada de amor y misericordia, toda humildad y abnegación; esa verdadera doctrina, pedestal de la santa cristianidad, busco en el mundo y no encuentro. ¿Cristianos sois, acaso, los que con vuestra soberbia mancháis y negáis ese nombre; los que, rodeados de comodidades, jamás os sacrificasteis en ceder un átomo de vuestra riqueza, ofrecido en holocausto de ajenas miserias?

Veo aquí ostentación y lujo, topo mi vista allí con torpes inmundicias

de vicio y corrupción, distingo acullá la nube del Bien, tamizada de opacos y falsos resplandores de escándalo e incredulidad, vejetando en mundos siderales de goces y liberalismo.

¿Dónde existe, pues, reflejada esa doctrina que Jesús predicó sirviendo sus Apóstoles de mediadores?... Y sin embargo... yo sé que en la inmensa sepultura Mundo, quedan vestigios áureos de filosofía teológica. Sé también que hay seres cuya abnegación y caridad raya en el heroísmo, y que esas almas gemelas de Jesús, imanan a toda otra no educada en el sectarismo.

Indiscreta curioso, perdida al azar por aquel sitio, una conversación animada de amigos que charlotean... —¿Has visto a la Madre Presentación? Sí, en la novena cantaba, modulando las notas como coro de ángeles; acompañaba al órgano la Madre María de San Juan, que tiene educados sus dedos en misteriosa armonía con el teclado.

—¡Ah! os aseguro que oyéndolas se cree el alma transportada a más altas regiones! —asintió otra amiguita alocada, niña mimada de las buenas almas, con refinada coquetaría de bondad dulce. —Vamos, hemos de ir a verlas. Aún tengo que terminar mi aprendizaje de flores que parecen tener hasta su natural aroma. Tal es su artificio....

.... Y allá me llevaron.... Y sacié la nostalgia que mi alma sentía en aquellos claustros saturados de melancolía sutil. Ya encontré la doctrina del Cristo crucificado sin la adulteración de reforma y modernismo.

Casa era de aspecto humilde. Casa de Dios. Respirase allí felicidad intensa. Siguese la senda florida de eterna felicidad. Comodidad de confortables hogares, trocada por severo reposo anacoreta. Servidumbre y no mando. Tal es la norma de las Siervas de Dios que allí viven adoptando las leyes de la Orden, dictadas por su santa fundadora Madre Vicenta María López Vicuña.

Y sigue esta casa, Sucursal del Cielo, transformando jóvenes del arroyo, quizá próximas a pervertirse y ser ultrajadas, en almas buenas, de espíritu moleado en la humildad.

Nadie allí va a divertirse y se divierte. Puede decirse que es una reunión de confianza, sin envoltura de mundo, una reunión digna de estudio ¡Gran contraste la severa figura de las monjas, albas sus tocas y negros sus velos, con los tonos arlequinescos de modernos figurines.

Cuando la adorable figura de la Madre Superiora incorporase para la oración, resistese el alma a abandonar el altruista lugar. Rezábase el *angelus* y la metálica lengua de la campana nos dió un último toque de santidad.... Después.... la realidad, el mundo con sus falsos atractivos, y la seguridad de que sólo los elegidos pueden resistir la tentación de este enemigo del alma.

María Nieto.

Toledo 11 1911.

Noticias y Notas.

Lo mismo ha sido anunciar el señor Canalejas que no consentiría que le insultara nadie, que buscar procedimientos para evitar las iras del Presidente.

Un pintor le ha puesto verde. Al pasar por debajo del andamio le cayó el bote de pintura en la flamante levita.

Los periodistas le ponen de oro y azul, los republicanos negro y los disgustos políticos amarillo.

¡Ríanse Uds. de los peces de colores!

Leo: «El socialismo se opone a la guerra.»

Muchos temperamentos pacíficos han simpatizado con el socialismo por esa creencia. Veamos los hechos.

Sabe todo el mundo que el Gabinete italiano está compuesto en su mayoría por socialistas. La guerra italo-turca, es altamente injusta y desastrosa. No es verdad, pues, que el socialismo se oponga a la guerra, a no ser que sea esa idea un espejuelo para cazar tontos.

En el gobierno de Francia predominan también los socialistas y también tiene guerra y pujos imperialistas.

El soldado italiano disparando sobre sus jefes, matando a un Teniente Coronel, el tren militar dinamitado

cerca de Milán, hacen creer que los anarquistas han heredado la defensa del principio de la paz, que los socialistas han desechado de su programa. ¡Los anarquistas predicando la paz! Es el colmo.

Pronto sabremos los resultados de las pruebas mundiales de aviación. Se ha concedido un premio de 100.000 francos al mejor aparato, y se comprarán a su fabricante diez monoplanos a 40.000 francos cada uno. La importancia capital de este concurso, hace que se les exija condiciones especiales.

A 60 kilómetros por hora han de recorrer 300 kilómetros con un peso muerto de 300 kilos. Se les concede una prima de 1.000 francos por kilo y kilómetro de mayor recorrido.

José Híndelaencina.

Desde la Gaceta.

El noble anhelo de progreso y de mejora, anhelo que representa musculatura nacional, vigor de raza, savia de un pueblo, se ha mostrado de tal modo, que han venido a este ministerio 1.404 proposiciones.

Ello acredita que una masa de 100.000 ciudadanos españoles, durante el último año, estudia, medita, aporta sus recursos y trabajos sin darse punto de reposo, haciendo todo compatible con las labores del campo, para alcanzar un beneficio y una ventaja por la que venían hace tiempo suspirando.

No se desdén por mínimo este dato de reclamar con tan vivo afán la posesión del camino. Con ser humildes los gestores de esos 1.404 Ayuntamientos hispanos, llegados a este ministerio para sustraerse al aislamiento en que viven, dicen mucho tocante al anhelo colectivo; dicen que quieren sosiego, que apetece trabajo, que ansían prosperar su comarca. Muchos siglos han transcurrido desde que Sócrates pronunciara aquellas palabras: «No desoigáis la voz de los humildes cuando piden el bien de la república.» Y, andando el tiempo, Colbert ponderaba la necesidad de mejorar cada uno de los pueblos para hacer una Francia grande.

Ostensible es nuestra penuria; por eso resulta más elocuente que reúnan nuestros Municipios 10.000.000 de pesetas en estos pliegos de ofertas para caminos vecinales y los alleguen al crédito votado por el Parlamento. Y no se diga que son promesas llamadas a incumplimiento; porque todas vienen avaladas y garantidas en la forma que impone la ley. Y es más, son bastantes los pueblos que sobrepujan esta garantía, y hay alguno donde al concursar, temeroso, sin duda, de que parezca poco sólida su oferta, escriben todos los reunidos, alcalde, ediles, asociados de la Junta municipal y demás contribuyentes, lo siguiente: Comprometemos también los bienes personales de todos los firmantes.»

En opinión de este ministerio, el país ha sido interrogado por la ley de construcción de caminos vecinales, y a pesar de las justificadas desesperanzas que suscitó el indefinido aplazamiento de estas obras, en otro tiempo, el país contesta, tan alto como puede, con voz poderosa, que se asocia al Estado; que ansía esos caminos, y subraya su grito de aliento y de vida con 10.000.000 de pesetas.

Hay, sí, energías nacionales, latentes en estos consoladores documentos para acometer, con las proposiciones admitidas, 8.500 kilómetros. Hay también con aquéllas otras que pueden subsanar deficiencias meramente formalistas, lo bastante para emprender la construcción de otros 1.500 kilómetros. Esto es, que el país coopera con el Estado para que en el primer impulso puedan trazarse sobre la tierra española 5.000 kilómetros de estas indispensables vías de comunicación. Merced a ellas, medio millón de hectáreas podrán utilizar el tránsito rodado para el transporte de sus productos; podrán, por tanto, tener un mayor rendimiento que hasta aquí. Merced a ellas, 2.500.000 españoles se libran de una vida medioeval, por lo que a las comunicaciones se refiere.

De este visible espíritu de asociación, de comparticipación de las comarcas con el gobierno, pueden derivarse muchas y muy importantes ventajas. Lo que parece preciso, verdaderamente indispensable, es no incurrir de nuevo en aquel desatejer que dejara las explicaciones comenzadas y el camino iniciado; porque en tal caso, ¿cómo infundir una vez más alientos y esperanzas a los que tan reiteradamente las vieron burladas?

A tiempo en que más de 100.000 ciudadanos y 1.404 pueblos se suman a la acción del gobierno para trabajar y conseguir una ventaja, no cabe decir que España oculta su querer. Si cuando tal ocurre excusáramos las soluciones, la culpa no podría ser achacada al que no habla, sino al que no escucha.

Desde el sitio donde se paga la contribución.—Veremos dentro de dos años los caminos que se han hecho y a cómo nos han costado.

Una Agencia libertaria de deserciones

Desde hace algún tiempo venían llamando la atención de las autoridades militares de Reims, y de las de Chalons sur-Marne, las repetidas deserciones que se verificaban en las tropas de aquella guarnición.

Ayer se apoderó la policía de un soldado, al cual se le ocupó un billete del ferrocarril para Batilly, declarando que lo había sido facilitado por un sujeto llamado Schmidt, vendedor, el cual habitaba en Chalons sur-Marne, y le había dado también dinero para que desertara.

Registrado el domicilio de este sujeto, la policía se incautó de una voluminosa correspondencia anarquista y de otros papeles que demostraban formaba parte de una Agencia de deserciones que operaba en el sexto Cuerpo de Ejército.

Esta Agencia proporcionaba a los soldados que desertaban papeles para legalizar su personalidad, billetes del ferrocarril y dinero.

En el interrogatorio a que el soldado fué sometido, declaró que el billete se lo había proporcionado un comerciante forastero, llamado Schmidt. Registrado el domicilio de éste, fueron encontrados paquetes voluminosos de correspondencia libertaria. Asegúrase, además, que Schmidt es uno de los organizadores más antiguos de una agencia de deserción, instalada en el propio centro del sexto Cuerpo de Ejército. Esta agencia suministra ropas y dinero a los soldados que quieren desertar.

La autoridad militar y el Tribunal de Chalons parecen decididos a abrir una minuciosa información que les permita descubrir a los demás miembros de la agencia, y castigarles severamente.

DE LA CAPITAL

Consagración.

El día 12 del corriente mes, a las nueve de la mañana, será consagrado en la Santa Iglesia Catedral Basílica de Compostela, el ilustrísimo Sr. Dr. D. Ramiro Fernández Valbuena, Obispo titular de Escilo y Auxiliar de Santiago, por el Emmo. y Revmo. Sr. Cardenal Arzobispo de la misma, asistido de los Excmos. y Revmos. Sres. Obispos de Tdy y de Mondoñedo.

Serán padrinos en el acto de la Consagración el Excmo. S. General Conde de Guevara y Excmo. Sra. Condesa de Bornos.

Dios le conceda largos años de vida para desempeñar lleno de virtudes el alto Ministerio que le ha sido confiado.

Recordatorio.

Recordamos que hasta fines de mes puede hacerse efectivo el pago de renovación de sepulturas.

Para el Sr. Gobernador.

Es que en absoluto no rige para nada la ley del decaerío dominical? Abiertamente se infringe la ley todos los domingos y no tenemos noticias de que los agentes a sus órdenes hagan cumplir cuanto exige la misma.

Una revista interesantísima para los niños y las niñas.

Hemos recibido el último número de *Maripositas*, publicación quincenal ilustrada, que aunque cuenta con pocos meses de vida, va siendo ya muy popular y alcanza grandísimas tiradas.

Repátese gratuitamente entre los niños de las escuelas de uno y otro sexo, para los cuales representa verdadera delicia por estar escrita y presentada con mucha amenidad. Y para los padres y los maestros constituye un auxiliar precioso; la publica Angel Bueno, que es educador y autor de obras pedagógicas, bien conocido en España y en América.

Tan de estimar es esta propaganda social-educativa y patriótica, que cuantos se interesan por los niños, por la cultura y por España, debieran utilizarla y favorecerla con donativos, por modestos que sean; que cuantos nos sentimos honrados por haber nacido españoles, obligados estamos a contribuir a la formación de buenos ciudadanos para el mañana en nuestros amados hijos; canos de corazón, de inteligencia despierta, y encaminada al

bien, á la verdad y á la belleza; instruídos y hábiles.

El domicilio de *Madriñillos* es: Divino Pastor, 26, Madrid.

Ascensos.

Han sido ascendidos á Capitanes los Primeros Tenientes con destino en la Academia de Infantería D. Fausto García Pérez y don Ulpiano Iglesias.

También ha ascendido D. Fidel de la Cuerda, nuestro querido paisano y amigo.

Toledo religioso.

Excede á toda ponderación el inmenso gentío que ha asistido estos días pasados á la Iglesia de Padres Jesuitas, con motivo de oír la elocuente palabra del Magistral de esta Catedral D. Francisco Frutos Valiente, que durante los días del 1 al 6 ha dado conferencias científico-religiosas.

Ayuntamiento.

Tampoco en la presente semana ha podido celebrarse sesión la Corporación Municipal por falta de número de Concejales.

Hé aquí los asuntos puestos á la deliberación del Concejo para la sesión de mañana miércoles:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Moción de la Alcaldía relativa á concesión de agua al Colegio de Huérfanos.
- 3.º Dictamen de la Comisión en la instancia de D. Pedro del Campo, que también se dejó sobre la mesa para esta sesión.
- 4.º Carta de la Casa Averly, acerca del cuerpo de bomba encargado para la máquina de aguas.
- 5.º Moción del Negociado de empadronamientos proponiendo la forma de llevarlo á efecto el año actual.

Reunión.

Para tratar de las elecciones del domingo se reunió anoche el partido liberal.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrilla*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Por blasfemo.

En virtud de haber encontrado en la vía pública á Sebastián Santos González blasfemando, le ha sido impuesta por el Sr. Gobernador civil una multa, habiendo ingresado en la Cárcel de esta ciudad.

Vacante.

Se halla vacante una plaza de Farmacéutico titular en Illescas, dotada con el sueldo anual de 600 pesetas.

Las solicitudes en la Secretaría del referido Ayuntamiento, en el plazo de treinta días, contados desde el día 7 del actual.

Traslado.

Ha sido trasladado á la Administración de Contribuciones de la provincia de Málaga el Oficial de segunda clase de la misma dependencia de esta provincia y particular amigo nuestro D. José Hernández Oramo, cesando, como es consiguiente, en el cargo de Inspector de Hacienda que venía desempeñando.

A los Congregantes.

Desde el domingo próximo, día 12, se reunirán las Congregaciones de San Luis Gonzaga, á las diez y media de la mañana.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Noviembre. Día 8, Capilla del Colegio de Doncellas; 9 y 10, Parroquia de Santos Justo y Pastor, y 11, Parroquia de San Nicolás de Bari.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúan los piadosos ejercicios en sufragio de los Fieles Difuntos durante el mes de Noviembre. Todos los días, al toque de Oraciones, practicado el ejercicio correspondiente, se cantará el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicará el viernes 10 D. Calixto Rubio y Aparicio.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misa rezadas de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salvo Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

Todos los días habrá Misa rezadas desde las seis hasta las doce de la mañana.

PASATIEMPOS

Por E. Montero.

ACRÓSTICO

* * *
* * * * *
* * * * *
* * * * *
* * * * *
* * * * *

Sustitúyanse los signos por letras de modo que pueda leerse: línea vertical del centro, nombre de mujer; 1.ª horizontal, juego; 2.ª ídem, metal; 3.ª íd., flor; 4.ª íd., en el alfabeto; 5.ª íd., del mar, y 6.ª íd., del cuerpo humano.

Solución á la charada del número anterior: **ATILANO.**

La han remitido exacta: Antonio García, Mariano Pajares, «El media oreja», Antolín Gómez, Eulalio Martín, «Uno de Santo Tomé» y otros varios.

Azulejos antiguos.

Se compran doce metros de azulejos antiguos árabes para zócalo y otros pequeños para pavimento.

Darán razón en esta Administración.

ACADEMIA MODELO

Correos.—Telégrafos.—Archiveros.

Director:

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos, Licenciado en Sagrada Teología y Derecho, Maestro Superior, Profesor por oposición de Gramática general del «Fomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valtour.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 25 íd. al mes.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Carreras Militares é Ingenieros Industriales LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Blanco, ex Profesor del Colegio de María Cristina.

Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.

Esteban-Infantes, Abogado.

Aragóns, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de JUAN MARTIN BURRIEL

Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

SICILIA

saldrá de Almería el 11 de Noviembre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: **Alfredo Rodríguez Burgos**, calle de Gerons, núm. 6 (al lado de la Audiencia). Almería.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza

calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3 TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del pasado mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcan tres secciones distintas, á saber:

- 1.º Primera Enseñanza graduada.
- 2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repases y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.
- 3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar

SE VENDE

una zafra de cincuenta arrobas, y cuatro cántaros para aceite en buen uso.

Razón: Sillería, 4.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo **insomnio, debilidad general** y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el **Dinamógeno Saiz de Carlos**, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfatos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

— 14 —

que fueron impelidos hacia el interior los dos amantes, por una brusca y misteriosa fuerza, cerrándose el muro tan luego estuvieron dentro.

Lejos de abandonar aquella criminal empresa D. Lope y sus sicarios, en presencia de aquel prodigio sobrenatural, su rabia creció de punto, y cual farías infernales, siguieron aconchillando la pared, y al ver su loco empeño, dispusieron á descarrajar la inmediata puerta del Templo, con el propósito temerario de acabar con D. Diego, aunque fuera al pie de los altares, y recuperar á la desgraciada joven.

Mas... ¡qué pretensión! El Dios de la Misericordia, del Honor y de la Justicia, los defendía. En el mismo instante que pusieron manos á las puertas, las campanas de la torre empezaron ellas solas á tocar á rebato y los vecinos de la parroquia, al sentirse así llamados á aquellas horas, acudieron presurosos con las armas en la mano á defender á su querida Iglesia, que en otra ocasión habrían visto víctima de una horrible profanación de los mismos facciosos.

Ante aquella actitud resuelta y amenazadora de los vecinos, D. Lope y los suyos huyeron precipitadamente....

Al entrar los fieles en el Templo, allí

— 16 —

entre sombras, distinguieron llenos de terror y pánico la figura de un caballero bañado en su sangre y casi exánime á los pies del Altar mayor, alumbrado por la lámpara del Santísimo Sacramento y á una dama llorosa que, con girones de sus vestiduras, trataba de vendar las heridas y restañar la sangre del moribundo, y que elevaba piadosísimas jaculatorias á Jesús y á su Santa Madre.

Habían transcurrido dos meses.

La causa de la legitimidad, representada por los Ayala, había triunfado.

Los castigos á los rebeldes habían comenzado de una manera despiadada.

El cadáver de D. Lope de Silva, en unión de otros, apareció una mañana pendiente de las Almenas del Alcázar.

D. Diego y D.ª Isabel, en aquella misma Iglesia y ante aquel mismo Altar, se unieron en santo é indisoluble lazo sacramental, y durante toda su vida acudieron diariamente á los pies de aquel mismo Santo Cristo á darle gracias por tan portentoso milagro, conociéndose desde entonces dicha Imagen por el *Cristo de la Misericordia*.

Hoy, en el sitio en que ocurrió hecho tan portentoso narrado por la tradición, se conserva un lienzo protegido por tela metálica

— 18 —

Toledo, convertido hoy en miserable morada de humildes hortelanos, chiquero de cerdos y corral de gallinas.

Su posición es asaz pintoresca, situada al Este de la ciudad y en el centro de una inmensa vega cultivada, conocida con el nombre de *Huerta del Rey*, y casi rodeada por el Tajo.

No es mi ánimo ahora el hacer un estudio arqueológico de este derruido palacio; pues si tal hiciera, tendría que empezar por decir, que en vista de su arquitectura no puede ser de época tan remota como le atribuye la tradición de que me voy á ocupar, pues en vista de su factura y de los restos de la suntuosa ornamentación que aún conserva, puede asegurarse que pertenece al más exquisito estilo mandéjar del siglo XIV, máxime ostentando los blasones de la ilustre casa de los Guzmanes (1). Pero como mi objeto hoy no es otro que el de refrescar la memoria de una de la edad media, fuerza es pasar por

(1) El apellido Guzmán es de origen germánico, corrupción de *Gutsmann*, que quiere decir *hombre bueno* en alemán. De modo que al concederle D. Sancho IV al defensor de Tarifa el sobrenombre de *El Bueno*, implícitamente se comete el pleonismo de llamarle en dos idiomas *Hombre bueno el Bueno*.

— 11 —

años, dueña de los pensamientos de D. Diego López de Ayala, apuesto y gallardo galán, defensor con los snyos de los fueros de la Catedral, que á la sazón se hallaba sitiada por los partidarios de D. Lope de Silva.

Aprovechando un momento de tregua en la lucha, y de descuido de los centinelas del de Silva, D. Diego corrió presuroso á tranquilizar á su amada D.ª Isabel, que, impaciente y azorada, le esperaba en su gótica reja, no cesando de levantar sus ojos y su corazón al Cielo, pidiendo protección á la que es Consuelo de los Aflijidos y Vaso de Honor.

Entregada á esta ansiedad estaba la bella Isabel, cuando súbitamente oye ruido tras de sí, se vuelve y queda aterrorizada al ver á unos embozados que se encontraban en su habitación, y que habían llegado hasta allí saltando las tapias de un jardín.

Su pavor fué tan grande, que quiso gritar y no pudo; la voz se le había anudado en la garganta, viéndose sin fuerzas para moverse é imposibilitada de recibir ningún auxilio.

Violentamente es arrobada por aquellos hombres, una mano de hierro le tapa la boca, cargan con ella y salen á la calle con aquel precioso tesoro; rebotando de gozo el infame

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO
 DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Antigua fundición de campanas
 de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



Fundición de campanas.
 Pidasen catalogo.

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

SAN JOSÉ
 Fabrica de jabones de primera.
Jabón sevillano.
 D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

ULTRAMARINOS
Mariano Hernández
 Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas en toda su extensión.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.
ALFILERITOS, 19—TOLEDO

IMPRESA Y LIBRERIA DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
 COMERCIO, 55. Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román
Comercio, 16. TOLEDO
La Antigua Funeraria
 Sal, 11.—Teléfono 255.

EDUARDO ÁLVAREZ
RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.
 Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extradelgado.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.
 Gran taller de reparaciones garantizadas.

Óptica.
 Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.
 Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica.
 Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

Vinos de los Cosecheros
Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros....	4,50
" " 8 "	2,25
" " 4 "	1,15
" " 1 litro....	0,30
" " 1/2 "	0,15
" " 1/4 "	0,08

CHOCOLATE DE LA TRAPA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cisercioses
 VULGO TRAPENSES
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.



PAQUETES PASTILLAS PENETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. " 400 " ...	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. " 360 " ...	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cáñela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de envío desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO
 Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio y libros piadosos.
 PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

TALLER DE ESCULTURA
 y
 REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
 Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.
 Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

EL LEÓN
CEMENTO PORTLAND
ARTIFICIAL
 DE Matillas (Guadalajara)
 MADRID

Administración central Lealtad, 13 MADRID Dirección telegráfica Anglocemen MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (Haza M. E. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FREAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Oratecor.	RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 5 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
TAMIE DE 4.900 MALLAS	h. m.	h. m.	mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos íd. íd.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormaechea, Ferretaría, Cadenas, 16; D. Julio Porras, Ferratería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 28; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Roma.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Muebles. Ocaña: Sr. Sucesor de Romero, Almacén Mayor, 8 y 3.

SE ALQUILA un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12 cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

— 12 —

D. Lope de Silva, pues no era otro sino él, el enemigo encarnizado de D. Diego López Ayala, que creía con ésto ver ya triunfante la venganza y el odio que en su corazón abrigaba.

Entretanto, D. Diego venía sigilosamente desde la Catedral, y al divisar aquella extraña y desconocida turba, á la pálida luz exhalada de un farolillo, encendido por devota mano para alumbrar á un Crucifijo, que incrustado estaba en una hornacina abierta en el muro de la Iglesia; reparando que llevaban forzada á una mujer, que pugnaba por desasirse de sus aprehensores, comprendió en seguida que se trataba de un rapto, y tirando de la espada, les cerró el paso gritándoles:

—¡Alto! ¡Canallas, soltad á esa mujer, ó de lo contrario, os haré sentir el filo de la espada de un caballero!

De repente dos voces unísonas, resonaron con asombro:

—¡Diegoll!

—¡Isabell!

Entonces la indignación del caballero rayó en furor: de un tajo abrió la cabeza al que cargaba á su amada, el cual cayó rodando por el suelo. Ella de un salto se puso detrás de su amante, quien, cubriéndola con

El Palacio de Galiana.

El viajero que llegue á la imperial ciudad de Toledo, momentos antes de detenerse el tren en la Estación, podrá observar á la derecha, un derruido edificio de arquitectura árabe, del cual no queda en pie más que una parte. Estas ruinas, sin duda alguna, le serán completamente indiferentes; mas si va en busca de los recuerdos que atesora la antiquísima metrópoli de la España que se fué; á estudiar en letras de piedra la historia de tiempos venturosos; á admirar esos monumentos que, desafiando á los siglos, aún se conservan como testigos mudos y presenciales, que proclaman la grandeza de la Fe Católica, el amor á la Patria, la nobleza del corazón, la ilustrada protección á las ciencias y á las artes sublimes, y el espíritu levantado y enérgico de nuestros mayores, entonces, que se detenga ante estas venerables ruinas, este pobre y olvidado confín de

— 13 —

y cristal, en que se ven la cabeza, brazos y medio cuerpo del Santo Crucifijo, alumbrado por un farolito que costean los vecinos del barrio de San Justo, y aún se distinguen en un sillar las señales de las cobilladas de D. Lope y sus sucesores.

su cuerpo y debajo del Santo Cristo, se defendía heroicamente de los mandobles y estocadas de sus enemigos.

Al vislumbrar entre las sombras la figura de D. Lope, exclamó:

—¡Ah! ¡Cebardo, ahora lo comprendo todo! ¡Ven, ven á cruzar tu acero con el mío!... ¡No te escondas, miserable, que Dios nos ve!

Mas nada hacía cejar á aquel infame. La lucha seguía desigual: D. Diego, con el pecho abierto por hondas heridas, empezaba á desfallecer, sus fuerzas y sus bríos le iban faltando, el cansancio le agobiaba, y la consideración de que Isabel había de quedar en manos de D. Lope, le desesperaba.

Ya no podía esperar nada en lo humano, y elevando su corazón al Crucifijo, sin dejar de defenderse, exclamó:

—¡Dios mío! Si vuestra voluntad es que yo muera aquí á vuestros pies, acepte gustoso la muerte ¡perdonadme! Pero es mi último ruego, Señor, que salvéis el honor de esta desvalida doctra.

No había terminado de murmurar esta súplica, cuando, separándose repentinamente los sillares del muro en que se apoyaba don Diego ya exhausto, cubriendo siempre el cuerpo de Isabel, abrióse un hueco, por el